

# ARCHIVOS Y DOCUMENTOS

## ARCHIVOS PARA LA HISTORIA DE AMERICA LATINA (LA TEMATICA CHILENA)

Francisco Alejandro García Naranjo

### A GREGORIO SELSER IN MEMORIAM

Realizar la reconstrucción de la historia contemporánea de América Latina desde México es decir, sin salir del país, valiéndose únicamente de las fuentes generadas aquí, representa además de un reto una tarea atrayente para el historiador o estudioso preocupado por el tema. Se trata de hacer una interpretación de una parte del pasado de un determinado país latinoamericano desde otro. Lo cual agrega especiales elementos de interés y originalidad a esta aventura que significa el ejercicio de la historia.

En apariencia puede suponerse que no es factible, e incluso creerse que el resultado final de una investigación con tales peculiaridades, carezca de autenticidad y que estaría fuera de los lineamientos historiográficos y por consiguiente, despojado de toda validez. Nada más equivocado. Evidentemente tendrá que evaluarse su viabilidad en términos prácticos y reales. Reflexionar a cerca de lo que se puede hacer en nuestro país, a partir de una serie de consideraciones respecto a ciertos aspectos y momentos de la historia de Latinoamérica, que tiene que ver con circunstancias de tipo coyuntural, político, temático, comparativo, etcétera, los cuales condicionan y definen el abanico de posibilidades.

Situación que no deja de lado el deber del historiador de informarse lo más ampliamente para construir una imagen lo más cercana a la realidad (una verdad histórica entre otras posibles). Ello independiente del tipo de temática histórica de que se trate y máxime si se refiere a aquella con las características antes descritas por las reticencias que pueda suscitar.

Quisiera citar el caso de Chile a manera de ejemplo. La recuperación de la historia política chilena de las dos últimas décadas es una clara muestra de las grandes probabilidades que hay para hacer análisis desde el exterior. Deberá entonces recurrirse a todas las fuentes accesibles; como la prolífica producción bibliográfica desarrollada con gran intensidad en México a partir de la década de los sesentas, completa en enfoques teóricos, ideológicos y testimoniales. Así como la abundante hemerografía que se encuentra en

repositorios como la Hemeroteca Nacional de la UNAM. La historia oral, que es realizable por la presencia del exilio chileno en México.

Para las fuentes documentales -que es el caso que nos ocupa-, existe el Centro de Estudios Latinoamericanos Salvador Allende (CELASA), ubicado en la ciudad de Puebla. Fue fundado por un grupo de destacados exiliados chilenos y de personalidades e intelectuales mexicanos y latinoamericanos en abril de 1980. El Centro de Estudios en colaboración con diversas universidades del país -entre ellas, la Universidad Michoacana-, editó los **Boletines del Archivo Salvador Allende**. Organó difusor que reúne materiales de diversa índole en torno a la figura del extinto presidente chileno Salvador Allende, quien en 1970, triunfó con un frente electoral de partidos políticos de izquierda, la Unidad Popular. Al asumir el gobierno, Allende se propuso sentar las bases para una transición al socialismo por el camino de la legalidad, el pacifismo y la libertad, singular proyecto social que fue destruído el 11 de septiembre de 1973. Hecho que dio origen a la pesadilla más atroz que han vivido los chilenos, provocando la indignación en el mundo entero por la magnitud de la represión militar.

El Centro de Estudios Latinoamericanos Salvador Allende tiene entre sus objetivos el proporcionar la mejor fuente para el estudio y comprensión de lo que fue la llamada vía chilena al socialismo, a través de quien fuera su principal teórico y gestor. Discursos, entrevistas, semblanzas, testimonios y otros documentos que dan a conocer los contenidos fundamentales del proyecto político que lideró Allende, así como destacar el valor del aporte político-ideológico de su pensamiento. Que puede ser evaluado en los **Boletines del Archivo Salvador Allende** que tuvieron una primera edición de 15 números y una reedición que se amplió a cinco volúmenes más.

El número uno, **Salvador Allende: América Latina un pueblo continente**, reúne discursos y conferencias que dictara el presidente chileno, documentos en los que abordó el análisis de los principales problemas que enfrentaba -y sigue enfrentando- América Latina, tales como el subdesarrollo, la falta de soberanía y la autodeterminación de los pueblos. Así como la ausencia de justicia social, la cual tiene que ver con cuestiones tan cotidianas y vitales como la educación, vivienda, salarios, etcétera, todo ello estaba presente en el pensamiento del Presidente Allende como una de sus principales preocupaciones a la que dedicó gran parte de su vida y de su quehacer político buscando resolverlas adecuadamente.

El volúmen dos titulado **Tareas de la Juventud**, versa sobre los diálogos que sostuvo el presidente con los estudiantes universitarios de Chile, explicando, en un recorrido por todas las universidades del país, la vía chilena al socialismo. Diálogos caracterizados por una abierta disposición de Allende a escuchar y respetar críticas rechazos y respaldos externados por los jóvenes. A quienes exortaba al estudio, al trabajo y a asumir -en palabras del propio Allende- su compromiso social con el país.

El tercer título es un excelente trabajo del recién fallecido Gegrorio Selser sobre la conspiración norteamericana que derrocó al gobierno de la Unidad Popular. El volúmen,

**Salvador Allende y Estados Unidos la CIA y el golpe militar de 1973**, presenta además, una serie de documentos que revelan las acciones encubiertas de la Agencia Central de Inteligencia (CIA), que contó con el aval del entonces presidente de los Estados Unidos Richard Nixon.

**Salvador Allende: una vida por la democracia y el socialismo**, título del cuarto tomo, está dedicado a recoger opiniones, comentarios, semblanzas y testimonios de los contemporáneos del presidente socialista como: Clodomiro Almeyda, Carlos Altamirano, Luis Corvalán, Bernardo Leighton, Luis Maira, Pablo Neruda, Voladia Teitelboim, Oscar Waiss, entre otros compatriotas suyos. Así como personalidades de otras partes del mundo: Tomás Borge, Cuauhtémoc Cárdenas, Fidel Castro, Heberto Castillo, Regis Debray, Gabriel García Márquez, Jaime Lusinchi, Gonzalo Martínez Corbala, Francois Mitterrand, Olaf Palme, Gerard Pierre-Charles, Darcy Ribeiro Liber Seregni entre otros.

El quinto ejemplar se refiere a las consideraciones de Allende sobre el potencial material y humano que posee Chile. Discursos en los que hace una valoración de las riquezas naturales chilenas (cobre, salitre, etc.), así como de la capacidad generadora que él encuentra en la población chilena para, mediante el trabajo y como consecuencia el desarrollo, alcanzar una sociedad mejor.

En el volumen seis se reúnen discursos de Allende donde se ocupa de la importancia y la misión que le corresponde -a su juicio-, al Partido Socialista de Chile, en las tareas de construcción de una nueva nación.

El número siete, denominado **Salvador Allende: la vía Chilena al Socialismo**, contiene sus teorizaciones, dadas a conocer a través de mensajes dirigidos al Congreso Nacional y en otros discursos, respecto a los fundamentos de la vía chilena al socialismo: pluralismo, democracia y libertad, que marcaron el quehacer cotidiano del gobierno que encabezó.

Como octavo número, en 1990 apareció el volumen titulado **Salvador Allende: los trabajadores y el gobierno popular**, donde están reunidos los discursos que dirigió a los trabajadores chilenos en diversas oportunidades, destacando la función que les asignaba el gobierno popular, que comprendía el aumento de la eficiencia laboral y la elevación de la producción. Tareas que estaban doblemente contempladas en aquellas empresas que el gobierno había puesto en manos obreras. Novedosa estrategia que era parte importante del proyecto allendista de liberación nacional para Chile pero que sin embargo, no estuvo libre de problemas y contradicciones prácticas a la hora de llevarse a la realidad.

Por considerar importantes los discursos que el Presidente Allende pronunció en los momentos más álgidos de su gobierno, se editó **Salvador Allende y el gobierno popular: revolución y contrarrevolución**. Volumen nueve que contempla los tres años en que se llevó a la práctica la vía chilena al socialismo. Discursos de entre los que destacan, en 1970, cuando habló a la nación respecto a la nacionalización del cobre, y la estatización de los bancos; el mensaje por radio y televisión del 8 de octubre de 1972, con motivo de la huelga de transportistas, que por las condiciones geográficas del país, amenazaban con

paralizarlo y que en el fondo buscaban desestabilizar al gobierno y provocar su caída; y por último, las palabras finales, a través de la radio, del presidente Allende el 11 de septiembre de 1973 poco antes de que fuera bombardeado el palacio presidencial por las Fuerzas Armadas que ese día dieron el golpe de Estado.

Igualmente, por su valor ideológico y político, las reflexiones de protagonistas y observadores del acontecer de Chile durante el gobierno de la Unidad Popular, son el cuerpo del trabajo que da forma al volumen diez, titulado **Salvador Allende y el proceso chileno: crítica y autocrítica**.

A partir del onceavo número, se perfiló la idea de integrar el pensamiento de Allende en el contexto de la situación nacional en que se desarrolló. De ahí surgió **Salvador Allende: frente al mundo**, que contiene los discursos que, desde que fuera miembro del senado de Chile hasta que se convirtió en presidente de su país, pronunció en plano internacional durante sus constantes viajes por el mundo, en los que abordó tópicos como la autodeterminación, el desarrollo y la paz mundial.

Como referencia obligada por su trascendencia en América Latina, la Revolución Cubana estuvo presente en el pensamiento de Salvador Allende, ya que en esos años era el paradigma de las transformaciones sociales del continente y era motivo de reflexión y análisis de muchos latinoamericanos. Así, **Salvador Allende: la Revolución Cubana**, reúne esa vertiente del quehacer intelectual que Salvador Allende dedicó al proceso cubano.

El número trece, **Salvador Allende cercano**, está dividido en dos partes. La primera es una biografía sobre la vida política de Salvador Allende elaborado por el historiador chileno Alejandro Witker, en la que va trazando su práctica política a través de los años y de las etapas históricas que le tocó vivir.

La segunda parte es un retrato sobre la vida personal de Salvador Allende, realizada por sus colaboradores y amigos más cercanos y por su viuda Hortensia Bussi, su hija Beatriz y su hermana Laura.

Una cronología hecha por Gregorio Selser, la cual ilustra de manera clara todos y cada uno de los sucesos más importantes ocurridos durante la gestión presidencial del Allende, que va de 1970 a 1973 en que fue derrocado, es el tema a tratar en el volumen catorce denominado **Los días del presidente Allende**.

Siguiendo con la idea de la presencia de Salvador Allende en el plano internacional y además, como una necesidad vital y de gratitud del exilio chileno, se editó **Salvador Allende y la solidaridad internacional con Chile**. Número quince que está dedicado a recoger testimonios y crónicas sobre los acontecimientos del 11 de septiembre de 1973. Así como también a mostrar la amplia solidaridad que recibió el país y el gobierno derrocado, traducida en el otorgamiento de asilo político a los miles de chilenos que eran perseguidos por las fuerzas militares y que indudablemente, salvo muchas vidas.

A esta decena y media se agregaron cinco volúmenes que aún están sin editarse: número 16, **El compañero Toha**; número 17, **Obra del Gobierno popular**, número 18,

## **Memorial Salvador Allende; número 19, Tareas del exilio y número 20, Historia documental del PSCH.**

Debido a que hasta el momento no ha sido posible editar las obras completas de Salvador Allende, este esfuerzo del Centro de Estudios Latinoamericanos ha venido a salvar un vacío que se les presentaba a los estudiosos del proceso histórico chileno. Ya que en las páginas de los Boletines se encuentra una recopilación de los discursos más significativos pronunciados por el presidente Allende y que es la mayor contribución del Centro de Estudios Latinoamericanos que lleva su nombre, volviéndose indispensable su consulta para los investigadores de la historia política de Chile. Además se hace posible el análisis de otros tópicos que de ahí se desprenden ya que los discursos se transforman -después de tantos años- en documentos, en una especie de ventanas, a través de las que podemos asomarnos a la realidad chilena de ese tiempo y conocer sus distintas problemáticas: agrarias, campesinas, obreras, urbanas, universitarias, políticas, sociales, etc., vislumbradas en el proyecto político y pensamiento económico y social que postuló Salvador Allende.

Salvador Allende se ha convertido en un símbolo para la mayoría de los chilenos dentro y fuera de Chile por su trayectoria política y su papel consecuente en sus ideales. Quedando registrado en la memoria de Chile y América Latina su postura nacionalista, antiimperialista, socialista y latinamericanista por la paz. Esta concepción es sustentada por el Centro de Estudios Latinoamericanos, la que se aprecia en sus Boletines al acercarse en forma cuidadosa a su contenido y conocer quién fue Salvador Allende y también, de alguna manera, entender el profundo respeto que inspiró a sus organizadores su figura, en cuanto estadista, dirigente político y ser humano.

Finalmente, podemos concluir afirmando que proyectos como el realizado por el Centro de Estudios Latinoamericanos Salvador Allende, aunado a las fuentes bibliográficas, hemerográficas y orales existentes en nuestro país, permiten la elaboración de investigaciones históricas contemporáneas desde México.